



CON EL CONAHCYT AVANZÓ PROCESO PARA CREAR BATERÍAS

Gasto de Litio MX, para directivos

La empresa estatal erogó 65% más de lo aprobado por la Cámara de Diputados en 2024, pero todos sus recursos se destinaron al pago de salarios de 14 altos funcionarios, sin desarrollar sus propios proyectos. De acuerdo con un dictamen financiero, el año pasado se le autorizaron 9.7 millones de pesos; sin embargo, dispuso de 16.1 mdp durante el último año de Gobierno de Andrés Manuel López Obrador, quien creó la dependencia en 2022 **MÉXICO P. 3**



16.1 millones de pesos de presupuesto en 2024

5 directores generales tiene la dependencia

12.9 millones de pesos asignados este 2025

ETAPA. En otros países, como Bolivia, piscinas artificiales de evaporación se utilizan para extraer el litio; en México aún se realizan exploraciones de yacimientos a partir de arcilla, que requieren procesos diferentes.

LEVES AVANCES

-  **El 23 de agosto del 2022** se publicó en el Diario Oficial de la Federación el decreto por el que se crea Litio para México.
-  **Para el 18 de febrero de 2023**, el expresidente Andrés Manuel López Obrador firmó un decreto para nacionalizar el litio.
-  **El mandatario nacional** dijo que se realizarían proyectos tecnológicos, cuya finalidad era establecer plantas públicas de baterías de ese mineral.
-  **Litio MX** ha señalado en declaraciones públicas que ha logrado obtener carbonato de litio, en escala menor.
-  **Esto se ha realizado** en colaboración con la hoy Secretaría de Ciencia, Humanidades, Tecnología e Innovación.


ORGANISMO, CON PUROS ALTOS FUNCIONARIOS

Excede Litio MX gasto en 65%... y todo va a sueldos

Burocracia. Con 14 plazas de mando el año pasado, la dependencia prevé este 2025 tener un proyecto ejecutivo

ANGEL CABRERA

Litio MX gastó 65.9% más de lo aprobado por la Cámara de Diputados en 2024, pero todos sus recursos se fueron en el pago de salarios de 14 altos funcionarios, sin tener proyectos registrados.

De acuerdo con un dictamen financiero, el año pasado se le autorizaron 9.7 millones de pesos, pero terminó gastando 16.1 millones de pesos durante el último año del gobierno de Andrés Manuel López Obrador, quien creó la dependencia en 2022.

Esta erogó todo su presupuesto en el pago de cinco directores generales y solicitó recursos extraordinarios para otras nueve plazas eventuales. A su vez, otros 410 mil pesos fueron para gasto de operación, pero a la fecha no se han consolidado sus proyectos.

Según una auditoría externa, realizada por el despacho Bargalló Cardozo y Asociados, en poder de **24 HORAS**, en su primer año de operaciones Litio MX no llevó a cabo ningún tipo de proyecto para el estudio e impacto de la extracción de ese material.

El documento indica que este año se prevé que arranque con el proyecto ejecutivo para la Planeación y Desarrollo de la Cadena de Valor de Litio en México. El presupuesto de la dependencia para 2025 es de 12.9 millones de pesos.

EXPERIMENTOS Y EXPLORACIÓN

Conahcyt dejó listo método de extracción

● El Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias y Tecnologías (Conahcyt), actualmente Secretaría de Ciencia, participó en el proyecto "Exploración regional e identificación de un modelo de formación de los yacimientos de litio en arcillas de Sonora".

A mediados de 2024 se obtuvo carbonato de litio, usado para crear baterías, en conjunto con Litio MX, en el laboratorio del Centro de Investigación de Materiales Avanzados de Chihuahua.

Recientemente, María Elena Álvarez-Buylla, extitular del desaparecido Conahcyt, señaló que esta dependencia coordinó el proyecto de cadena de valor de litio, para lo cual se dejó listo un "método soberano de extracción", paso inicial para la creación de baterías.

Litio MX, en declaraciones públicas, destacó que ha participado en exploraciones de 70 sitios potenciales de extracción en colaboración con el Servicio Geológico Mexicano. / **24 HORAS**

Su director es Pablo Daniel Taddei, sobrino de Guadalupe Taddei, presidenta del Instituto Nacional Electoral (INE), e hijo del exsuperdelegado de Bienestar en Sonora, Jorge Taddei.

El análisis financiero indica que "en Servicios Personales se tuvo una asignación original de 9 millones 769 mil 397 pesos asignados para el pago de cinco plazas de mando. Posteriormente, se autorizaron nueve plazas de mando, por lo que se realizaron diversas adecuaciones presupuestarias a la entidad para el pago de la nómina y del aguinaldo".

A su vez, "en el rubro de Gasto de Operación no se presupuestaron recursos originalmente. Durante el 2024 se ges-

tionaron diversas adecuaciones, con un monto pagado de 410 mil 524 pesos en impuesto sobre nóminas de la Ciudad de México".

La auditoría externa desglosa que en 2022 no se le asignó ningún tipo de presupuesto a Litio MX; en 2023 tampoco, pero como ya estaba en operaciones se le asignaron recursos a través del rubro de Servicios Personales de la Secretaría de Energía.

El documento detalla que administrativamente Litio MX entró en operaciones en septiembre de 2023, por lo que su primer presupuesto asignado fue el del año pasado.

La revisión destaca que se cumplió con las medidas de austeridad del Gobierno federal debido a que el año pasado "no se contó con plaza alguna de secretario particular, chofer, dirección general adjunta ni representantes gremiales".

Tampoco se realizaron contrataciones de servicios de "consultoría o despachos externos para elaborar estudios, investigaciones, proyectos de ley, planes de desarrollo o cualquier tipo de análisis".

SIN SEDE PROPIA

● De acuerdo a la auditoría externa realizada a Litio MX, el organismo utilizó para sus labores bienes muebles y un espacio "en las instalaciones de la Secretaría de Energía, que es cabeza del sector"

